
Пролетарии всех стран, соединяйтесьI

« Д а  здравствует создан 
ная Лениным славная Ком
мунистическая партия Со
ветского Сою за — великая 
вдохновляющ ая и руководя
щая сила советского народа  
в борьбе за  построение ком
мунизма!»

О рган партко м а, дирекции, пр оф ком а и ком итета 
ВЛКСМ Л енинградского пол итехнического и н сти ту та 

им. М. И. Калинина

(Из Призывов Ц К  КПСС №  17 (1744) 
к 1 Мая 1960 года)

Четверг, 14 апреля 1960 г. и здан ия 47-й 
.на 20 коп.

боту о пропаганде знаний в 
области электричества. Он 
требовал мобилизации всех 
без исключения инженеров, 
электротехников, всех окон
чивших физико-математиче
ские факультеты  для чтения 
лекций и обучения рабочих 
электричеству.

Когда В. И. Ленин прочитал 
подготовленную к печати бро
шюру А. А. Горева «Электри
фикация Франции», он писал 
Г. М. Кржижановскому: «1) 
сдать в набор тотчас, чтобы 
выпустить вскоре во всяком 
случае; 2) предложить Горе- 
ву —  если Вы согласны —  
написать еще вступление или 
послесловие,... 4) мне прислать

ПРЕТВОРЕНИЕ В ЖИЗНЬ ЛЕНИНСКИХ ИДЕЙ 
С О Ю З А  Н А У К И  И П Р О И З В О Д С Т В А

Социалистическая система 
хозяйства создала прочную 
основу для развития науки, 
техники и их связи  с произ
водством.

В. И. Ленин с первых дней 
_ Советской власти призывал 
[ рабочих и крестьян взять 

всю культуру, науку, тех 
нику, все знания, вырабо
танные человечеством, и ис
пользовать их для построения 
коммунистического общества. 
Успешное осуществление этой 
задачи в  начале социалисти
ческого строительства во мно
гом зависело от умелого ис
пользования старых специа
листов. В этот период В. И. 
Ленин устанавливает личную 
связь и переписку со многими 
учеными страны. Забота Ле
нина и партии об ученых рас
сеивала их сомнения, колеба
ния и ускорила переход луч
шей части старых кадров на 
сторону пролетариата.

Передовые ученые Академи- 
мии наук уж е в  начале 19 1 8  
года изъявили ж елание при
нять активное участие в  рабо
тах по восстановлению стра
ны. Это была крупная победа 
Коммунистической партии по 
привлечению старых специа
листов к строительству новой 
жизни.

В 19 1 9  году в письме 
А. М. Горькому .Пения с боль
шим удовлетворением сооб
щал, что каждый месяц в Со
ветской республике растет 
процент буржуазных интелли
гентов, искренне помогающих 
рабочим и крестьянам.

Придавая большое значение 
овладению силами природы и 
созданию материально-техни
ческой базы социализма, В. И. 
Ленин считал необходимым 
широкое привлечение ученых 
к  научным изысканиям, на- 

_ правленным на решение прак
тических задач. В апреле • 
19 1 8  года он написал набро
сок плана научно-технических 
работ для Академии наук. 
Этим планом Ленин преду
сматривал систематическое 
изучение и обследование ес
тественных производительных 
сил России. В соответствии 
с этим планом из ученых и 
инженеров был создан ряд ко
миссий. В. И Л (Ш И Н  /втпшя-

тельно следил за ходом всех 
изысканий, проводимых уче
ными, и требовал от них си
стематической информации о 
результатах работ.

По указанию  и под руко
водством Владимира Ильича 
была создана группа ученых 
в количестве более 180  чело
век для составления первого 
в  мире научного плана вос
становления и развития на
родного хозяйства на 1 0 — 15 
лет —  плана ГОЭЛРО. В со
ставлении плана электрифика'- 
ции активное участие прини
мали ученые Петроградского 
политехнического института: 
М. А. Ш ателен, А. В. Вульф, 
А. А. Горев, Т. Е. М акарьев,. 
А. А. Воронов. Этот коллектив 
ученых разработал общую 
программу по составлению 
плана электрификации Север
ного района.

Весной 1 9 2 2  года профес
сор А. П. Рузский, препода
ватели А. А. Сабанеев, Е. И. 
Иванов, мастер Е. Н. Никола
ев и другие сотрудники наше-- 
го института в трудных ус
ловиях, когда отсутствовали 
средства для ремонта лабора
торий и приобретения нуж но
го оборудования, голодные и 
в  холодном помещении выпол
нили важные работы по ис
следованию наиболее подходя?- 
щего типа плотины для Вол
ховской ГЭС. На оплату ра
бочих и приобретение мате
риалов было израсходовано 
1 4 3 .8 0 0  рублей (денежными 
знаками 1 9 2 2  г.) из личных 
средств А. А. Сабанеева.

Владимир Ильич, придавая 
большое значение электрифи
кации страны, проявлял за-

поскорее сверстанную статью 
Горева (пустить ее брошюрой 
или в  каком-нибудь ж урна
ле —  по Вашему выбору). 
Я может-быть напишу преди
словие». (В. И. Ленин, Соч., 
т. 35 , стр. 4 6 7 ). Предложе
ние В. И. Ленина о написа
нии популярного вступления 
к  брошюре профессором А. А. 
Горевым было выполнено.

В. И. Ленин живо интере
совался условиями ж изни и 
работы ученых и оказывал им 
действенную помощь. Такая 
помощь была оказана М. А. 
Бонч-Бруевичу в  строитель
стве Нижегородской радиола
боратории, когда в  19 2 2  году 
по указанию  Ленина сверх 
сметы было ассигновано 100 
тыс. рублей золотом из золо
того фонда на постановку ра
бот в этой лаборатории. Была 
оказана помощь инженеру 
Р. Э. Классону в скорейшей 
разработке и применении гид
равлического способа добычи 
торфа, академикам И. М. Губ’- 
кину и А. Е. Ферсману в  ис
следовании природных бо
гатств.

Придавая огромное значе7 
ние научной деятельности и 
заслугам академика И. П. 
Павлова, В. И. Ленин дает 
указание о создании макси
мально благоприятных усло
вий для обеспечения научной 
работы этого выдающегося 
ученого и его сотрудников. 
В. И. Ленин поручает такж е 
Государственному издательст
ву отпечатать в лучшей типо
графии республики «роскош
ным изданием заготовленный 
академиком Павловым науч
ный тр у д » ,^ і комиссии по ра

бочему снабжению предлагает 
предоставить ему и его жене, 
«специальны й паек, равный 
по калорийности двум акаде
мическим пайкам».

За  подписью В. И. Ленина 
в январе 1921  г. издается по
становление, в  котором отцу 
русской авиации —  Н. Е. 
Ж уковскому —  назначается 
ежемесячный оклад содержа
ния в размере ста ты сяч руб
лей и устанавливается пре
мия Н. Е. Ж уковского за  на
учные труды  по математике 
и механике.

Трудно перечислить все 
факты подлинно отцовской 
заботы В. И. Ленина об уче
ных, об улучш ении условий 
их работы. В свою очередь от 
учены х В. И. Ленин настоя
тельно требовал, чтобы наука 
не отрывалась от ж изни, а 
способствовала прогрессу про
мышленности, транспорта и 
сельского хозяйства.

Проводя в  жизнь ленинские 
указания о связи  н ауки  с 
производством, коммунистиче
ская  партия неустанно прояв
ляет заботу о внедрении в 
производство новейших дости
жений науки  и  техники, осу
ществлении теснейшей свя
зи науки с производством.

В послевоенный период, по 
инициативе ученых Ленин
града, развернулось движение 
за  более тесную связь  науки  
с производством. Это патрио
тическое движение явилось 
ярким выражением и подтвер
ждением ленинской идеи един
ства теории и практики, науь 
ки и производства.

Союз ученых, техников и 
пролетариата, о котором го
ворил Ленин, в  настоящее вре 
мя превратился в творческое 
содружество, в деловую друж
бу между работниками науки 
и производства, совместными 
усилиями которых решаются 
самые сложные технические 
задачи.

Коллектив нашего инсти
тута был одним из инициато
ров патриотического движе
ния за укрепление творческих 
связей с работниками произ
водства. Политехники в 1949 
году взяли на себя обязатель
ства: выполнить для промыш
ленности 150  научных работ 
в направлении интенсифика
ции процессов получения чу
гуна и стали, комплексного 
энерго-химического использо
вания топлива, автоматизации.

(Окончание на 2-й стр.)

| Студенты- лекторы 
у рабочих

В ся наш а страна деятельн о  го-
■ товится к празднованию  90-летия 
! со дн я  р о ж дения  лю бимого вож - 
;  д я  В ладим ира И льича Л енина.

В честь этой  знам енательной
■ д аты  ком сом ольцы  IV курса ГТФ 
:  выступили с ценным начинанием —
■ проводить с рабочими прям о в 
ІІ цехах  беседы  по научном у атеи з

му. С оздана  ц ел ая  лекторская  
группа. 7 апреля 6 ком сом оль
цев —  Л и д а  В асилевская , Ю ра 
Гуткин, Г ал я  Г ригорьева, Н еля 
Р я б о в а , Ю ра П о л етаев  и К оля 
Х ом яков —  прочитали лекции1 в 
цехах  м аш иностроительного з а в о 
д а  им. К а р л а  М аркса.

...К расны й уголок  электроцеха. 
Г ал я  Г ригорьева начинает беседу. 
О т волнения щ еки у нее покры 
ваю тся густым рум янцем , дрож ит 
голос... Н о  вот голос у  Г али ста 
новится спокойны м, она увлекает 
всех слуш аю щ их интересными 
рассказам и  о лож н ости  «деяний» 
святы х , о нелепых религиозны х 
о бряд ах , прививаю щ их н ар о ду  по
корность и пресм ы кание перед 
церковью .

Ч увствуется , что лекц ия з а х в а 
тила рабочих. С больш им вн и м а
нием следят  они за  лектором  и 
зар ази тел ьн о  смею тся, когда Г а 
л я  расск азы вает  смеш ны е исто
рии о богоугодны х «праведни
ках»!

О кончена беседа.
—  П риходите ещ е. М ы ж дем  

вас, — наперебой приглаш аю т р а 
бочие.

В. В И С С А РИ О Н О В , 
наш  корр.

—  О —

П  А П Р Е Л Я  в Д о м е  ученых 
■* состоялась научн ая конф е

ренция сотрудников каф едр  об- 
: щ ественны х наук института, по

свящ ен ная  90-летию  со дн я р о ж 
дения В. И . Л енина.

Вступительны м словом  конф е
ренцию  откры л заведую щ ий к а 
ф едрой истории К П С С  доцент 
Н . В. Телегин.

Н а конференции были за сл у 
ш аны  докл ады  к ан д и д ата  истори
ческих н аук  Г. В. Б урц ева  — , 
«Учение В. И. Л енина о социали
стической индустриализации», к ан 
ди д ата  экономических наук К. Н. 
К апустиной —  «В. И. Л енин о 
значении  повыш ения прои зводи
тельности труда  д л я  победы ко м 
м унизм а», ассистента каф едры  
ф илософии И. М. К узьм инцева — 
«В. И. Л енин о м атериали стиче
ском понимании законом ерности, 
необходимости и критика инде
терм инизм а в физике».

В заклю чение участникам  кон
ференции был показан  кинофильм 
«Л енин в 1918 году».

Н а сним ках: конференция в 
Д о м е  ученых; сп р ав а  —  с д о к л а 
дом  вы ступает кан ди д ат  истори
ческих наук Г. В. Б урцев.

Ф ото студента В. Семененко

По л и т е х н и к



2 П О Л И Т Е Х Н И К

Претворение в жизнь ленинских идей 
союза науки и производства

С О Т Ч Е Т Н О -В Ы Б О Р Н О Г О  П А Р Т И Й Н О Г О  С О Б Р А Н И Я

Не забывать о главном
(Окончание)

производственны х процессов, 
создания рац иональны х типов 
турбин, разработки  скорост
ны х методов обработки метал
лов, соверш енствования мето
дов передачи  электроэнергии, 
усоверш ен ствован ия методов 
сварк и  и  т . д. Д ля вы п ол н е
ни я  договоров, заклю ченны х 
институтом  с предприятиям и, 
бы ли созданы  бригады  твор
ческого содруж ества из у ч е 
н ы х  и работников производ
ства.

Е сли в  1 9 4 9  году поли
техн и ки  участвовал и  в  5 
бригадах, то в  1 9 5 2  году они 
работали  в  7 4  бригадах. 
Только н а  Кировском заводе 
учены е 1 9  каф едр института 
участвовали  в  15  ком плекс
ны х бригадах. У спеш ная р а
бота только  двух  бригад по 
скоростным методам обработ
ки и пл авки  м еталлов (руко 
водители проф ессора А. Н. 
К узнецов и  А. В. Щ еголев) 
дала более миллиона рублей 
годовой экономии каж д ая .

В 1 9 5 4  году н а  М еталличе
ском заводе для вед ен и я  комп
лексны х работ, н аправленны х 
н а  освоение новы х турбин и 
передовой технологии, было 
создано 15  бригад, в  которые 
входило более 50  учены х 12 
кафедр института и т . д.

Б лагодаря креп нущ ей свя
зи  учены х института и заво
дов бы ли реш ены  слож ные 
научно-технические проблемы, 
которы е способствую т движ е
нию наш ей стран ы  по пути 
технического прогресса и  соз
дания м атериально-техн иче
ской базы  коммунизма. За 
плодотворную  работу в  р аз 
витии  н а у к и  и  техн и ки  мно
гие учены е наш его  ин ститу
т а  бы ли награж ден ы  ордена
ми Л енина, Трудового Красно
го Знамени, «Зн ак  П очета», 
а  некоторые и з  н и х  удостое
ны высокого зван и я  л ауреа
тов Л енинской и  Сталинской 
премий.

Семилетним планом  постав
лен ы  грандиозны е задачи  в 
области комплексной м ехани
зац и и  и автом атизации произ
водственны х процессов, созда
ни я  крупн ы х турбин, стан
ков с программным уп р ав ле
нием, счетно-реш аю щ их май 
ш ин, новейш их приборов и ап 
паратов, искусствен ны х и 
си нтетических материалов и 
другие. Успеш ное реш ение 
этих задач во многом зави сит 
от содруж ества учены х  и про
изводственников. «В реш ении 
задач , стоящ их перед наш ей  
страной, —  говорил товарищ  
Н. С. Х рущ ев на XXI съезде 
КПСС, —  больш ая роль при 
надлеж и т всей наш ей совет
ской интеллигенции , которая 
вместе с рабочим классом  и 
колхозны м крестьян ством  вне
сет достойный в к л а д  в  дело 
строительства коммунизма». 
(М атериалы  внеочередного 
XXI съезда КПСС. Госполит- 
издат, 1 9 5 9 , стр. 5 3 ).

Первьгіі год сем илетки кол
лектив  политехников ознаме
новал  большими успехам и в 
работе. Наш ин ститут только 
по хоздоговорам с производ
ством вы полнил научн ы х  ис
следований на сумму 2 7 ,5  
млн. рублей вместо 2 3  млн. 
рублей по п л ан у , получена 
прибы ль в размере 4 ,5  млн. 
рублей.

О твечая н а  при зы в июнь
ского П ленум а ЦК КПСС о 
ш ироком внедрении комплек
сной м еханизации и автом а
тизации  производственны х про

цессов, учены е института 
вм есте с другими в у зам и  вы 
ступили с ин ици ативой  —  
поднять творческое содруж е
ство н а  новую , более вы со
кую  ступень и с этой целы о 
заклю чили ком плексны е и 
долгосрочные договоры с кол- 
л ективам и  заводов «Красный 
вы борж ец» , М еталлический, 
«С ветлан а» , в  вы полнении ко
торы х прим ут участие учены е 
3 6  кафедр ин ститута.

Н аш и учены е и  производст
вен н и ки  М еталлического за 
вода реш или н ап рави ть  сов
местны е уси ли я  н а  разработ
к у  новы х ги дравлических, п а
ровы х и газовы х турбин, н а  
разработку  передовой техно
логии производства турбин, 
на повы ш ение квалиф икации  
кадров и улучш ение органи
зац и и  производства. Для вы 
полнения этого договора соз
даю тся ком плексны е бригады 
из сотрудников института и  
завода. Достаточно у к аза ть , что 
в ком плексны х бригадах твор
ческого содруж ества на Ме<- 
таллическом  заводе будут р а
ботать сотрудники  19  кафедр.

Заклю чение договоров на 
сем илетку позволит реш ить 
крупн ы е проблемы, которые 
будут им еть важ ное теорети
ческое и  практическое зн аче
ние.

У ченые и н сти тута в семи
л етке концентрирую т свое 
вним ание н а  проблемах авто 
м атизации и м еханизации 
производственны х процессов, 
разви ти я  энергетики , радио1- 
электроники , создания сверх
прочны х и ж аропрочны х ма
териалов, экономической эф
фективности внедрен ия  новой 
техни ки  и  передовой техноло
гии  в энергетике, м еталлур
ги и  и в  разли чны х отраслях  
м аш иностроения.

Н аш  ин ститут я в л яе тс я  на
учной  базой для проведения 
м еж вузовских конф еренций 
по актуал ьн ы м  проблемам н а
у к и  и  техники . У нас бы ли 
проведены  конф еренции по 
прокатном у и  литейному про
изводству , по передаче эл ек
троэнергии  н а  дальние рас
стояния, счетно-реш аю щ им 
маш инам , газовы м турбинам 
и другим вопросам.

Т ак , на конф еренциях по 
с овр еме нны м до стиж ениям  
прокатного производства в  
1 9 5 8  и  1 9 5 9  гг. было засл у 
ш ано 7 5  н ау ч н ы х  докладов и 
больш ое количество вы ступ
лений. Какой к  этим конф е
ренциям  был проявлен  инте
рес, можно судить по числу 
и составу участников. Т ак, в 
1 9 5 8  году на конф еренции 
при сутствовали  3 3 6  человек. 
Они представляли  1 4  поли
техни ческих и  м еталлургиче
ских вузов, 1 2  научно-иссле- 
довательских институтов и 
проектны х организаций и 30  
м еталлургических и маш ино
строительны х заводов стра
ны .

П рак ти к а  коммунистическо
го строительства ставит перед 
работниками н аук и  и произ
водства новы е, более слож 
ны е задачи  в области науки , 
техни ки  и технологии, успеіп- 
ное реш ени е которы х будет 
способствовать досрочному 
выполнению  семилетнего п л а
н а . У чены е наш его  института, 
к ак  и учены е всей  наш ей 
страны , встречаю т 90-летш ою  
годовщ ину со дн я рож дения 
великого Л енина новыми н а 
учны м и исследованиями и  от
кры тиям и.

Доцент Г. ВОРОНКОВ

М инувш ий год в  ж и зн и  пар
тийны х организаци й  института 
прош ел под знаком  борьбы за  пре
творение в ж и зн ь  важ н ейш и х ре
ш ений парти и  и  п рави тельства, 
среди к оторы х  одно из цен трал ь
ны х мест заним ает вопрос о п е 
рестройке системы  образования в 
наш ей стране.

Е стественно, что вопрос о том, 
к а к  у  нас н а  деле осущ ествляет
ся  перестройка образования —  
это м огучее средство в деле 
подъема воспитательной  и  учеб
ной работы  —  был главн ой  темой 
прош едш их в м арте н а  ф акул ь
тетах  отчетно-вы борны х п арти й 
ны х собраний, в  том чи сл е  и на 
собрании коммунистов физико-ме
ханического ф акультета.

В своем отчетном докладе се
кретарь  партийного бюро ф акуль
тета Н. Н. Морозов отметил, что 
вопрос перестрой ки  учебного про
цесса и организации  производ
ственной работы  студентов I  к ур
са  обсуж дался н а  двух  засед а
ни ях  партийного бюро и двух  фа
к ул ьтетск и х  партийны х собрани
ях .

П роделанная н а  ф акультете в 
н ачале прош лого года работа п ри
вел а  к  созданию  новы х учебных 
планов в соответствии с утверж 
денны м для ФМФ графиком . Со
гласно последнему, н а  I курсе с 1 
сентября обучаю тся без отры ва от 
производства —  9 0  человек  и  с 
1 ф евраля с отрывом от произ
водства —  9 9  человек . В я н 
варе на I курсе проходила эк за 
м енационная сессия . Экзамены 
были по одному предм ету —  ма
тем атике. Только два студента 
получили  двойки, но впоследствии 
ликвидировали  задолж енность.

А нализируя первы е результаты  
перестройки , докладчик у к а зы 
вает , что новы й граф ик учебного 
процесса для ф изико-м еханиче
ского ф акультета , хотя  и предо
ставл яет  возмож ность студентам 
I к у р са  приобрести трудовы е на
вы ки , по мнению партийного бю
ро, не реш ает главн ой  задачи вы с
ш ей ш колы  в  деле улучш ения 
практической  и теоретической 
подготовки специалистов. Те 
конкретны е трудовы е навы ки  
(слесарное, токарное, фрезерное, 
штамповочное дело), которы е сту
денты  ф изико-механического фа
к ул ьтета  получаю т, подчеркивает 
докладчик, п ракти ч ески  мало свя
заны  с профилем их будущ ей спе
циальности. Н а этом основании 
докладчик делает вывод о том, что 
новый учебны й граф ик, предусм а
триваю щ ий обучение студентов 
I к урса ФМФ, не имею щ их произ
водственного стаж а, без отры ва от 
производства, мало отвечает тре
бованиям  Закон а о перестройке 
системы  народного образования.

Далее в докладе отм ечается не
достаток учебного плана —  несо
ответствие общего числа учебны х 
часов, которы е будут пройдены 
студентами, занимаю щ имися с
1 сентября (без отры ва от про
изводства) и с  1 ф евраля (с от
рывом от производства). По учеб
ным планам  с 1 сен тября  сл еду 
ющего ( 1 9 6 0 /6 1 )  учебного года 
эти  студенты  долж ны  быть объ
единены едины м расписанием  и 
единым учебны м планом . Однако 
это объединение невозможно, так  
к ак  студентами, занимаю щ имися 
с 1 сентября, будет пройдено в с е 
го 3 8 4  учебны х ч аса , а заним а
ю щ имися с 1 ф евраля —  5 1 2  ч а
сов.

В новом учебном п л а н е  по 
сравнению  со стары м в первом се
местре на 7 0  учебны х часов мень
ше, и этот недостаток нигде затем 
не восполняется. В результате 
этого на первом к у р се  значи тель
но ухудш илась подготовка по фи
зике.

В н ачале октября обнаруж и
лись недостатки в организации

производственной работы  студен
тов I  к у р са , которы е вы звал и  не
довольство со стороны студентов. 
Основные п ретензии  их бы ли пра
вильны м и и яви л и сь  следствием 
крайне недостаточной подготов
ленности всех звен ьев , вклю чая 
ф акультет, институт , завод и 
Ленсовнархоз. П артийное бюро 
было слабо связан о  со студента
ми I  к у р са  и провело р азъ я сн и 
тельную  работу позднее, чем это 
требовалось. Р азъ ясн и тел ьн ая  р а
бота, проведенная в н ачале ок
тяб ря , о новы х условиях  обуче
ни я  в вузе и меры, приняты е де
канатом , наладили  нормальное 
прохож дение практики .

Н а основании сказанного вы ш е 
в докладе делается  вы вод : «Опыт 
работы  за  истекш ее врем я по но
вому граф и ку  со всей  очевидно
стью подтверж дает правильность 
реш ения партийной организации 
(декабрь 1 9 5 8  г .) , а  так ж е  точ
ку  зрен и я  проф ессуры  (Ф М Ф —  
ред.) о целесообразности прохож 
дения производственного обучения 
после III курса» .

Д елая такой  вывод, партийное 
бюро ФМФ и  его секретарь  11. Н. 
Морозов упускаю т из виду  воспи
тательную  сторону п ерестрой ки—  
важ но, чтобы  молодые люди с 
п ервы х л ет  обучения в вузе про
ш ли ш колу общ ественно полезного 
труда.

Чтобы обосновать этот вывод, 
докладчик ссы лается  на ошибки 
в трудоустройстве студентов, на 
недостатки учебного п л ан а, пы 
тается  св ал и ть  вину на всех 
вплоть до Л енсовнархоза. Однако, 
к ак  отм етил сам т . Морозов, до
статочно бы ло партийном у бюро, 
хотя  и  с большим опозданием, 
провести среди студентов р азъ я с 
нительную  работу, а  деканату  
п р и н ять  ряд мер, чтобы  норм али
зовать полож ение студентов на 
заводе.

Н есостоятельность доводов про
ти в  нового граф и ка обучения ста
л а  ещ е более очевидной в ходе 
обсуж дения доклада. В ы ступив
ш ий первы м  в прениях  зам ести
тель  декана-ком м унист Чечель со
общил, что ем у только сейчас 
стало известно, что в  Ленинграде 
нет соответствую щ их профилю 
ф акул ьтета рабочих мест для сту
дентов. Это вы ступлен ие ясно 
п оказы вает, к а к  была организо
в ан а  на ф акультете подготовка к 
перестройке.

Коммунист Салия в своем вы 
ступлении  подчеркнул , что из-за 
слабой связи  со студентами
I к урса партийное бюро не знало, 
к а к  они устроены  на производ
стве, деканат и  общ ественны е ор
ганизаци и  ф акул ьтета плохо под
готовились к  перестройке.

—  Весь прош лы й учебны й 
год, —  заяви л  коммунист Баба
нов, —  все мы заним ались во
просом перестройки вы сш ей ш ко
лы . Г лавны м было составление 
новых учебны х планов . В ин сти
туте бы ла проделана больш ая р а
бота деканатам и и партийны м и 
бюро. Однако на наш ем ф акуль
тете эта работа затян ул ась , ей не 
было уделено достаточного вним а
ния. Когда все ф акультеты  уж е 
имели новы е планы , н а  ФМФ их 
ещ е не было.

II только после реш ительного 
вм еш ательства партком а, после 
того, к а к  специально по этому 
вопросу было созвано собрание 
профессоров, дело сдвинулось с 
мертвой точки. Со студентами
I к урса не были своевременно 
проведены беседы о перестройке.

В этом вопросе опять помог нам 
партком , помог вскры ть недостат
ки , что пош ло на пользу и  дру
гим ф акультетам .

С ейчас начали  оказы ваться  не
достатки  работы  по составлению  
новых учебны х планов. Бы ли 
утверж дены  планы  с пониж енны м

количеством  часов по основным 
предметам.

П ричина всех этих  недостатков, 
по мнению т. Б абанова, кроется  
в том, что партийное бюро стоя
ло в стороне от работы  по пере
стройке, не было контакта между 
партбюро и деканатом .

Ч лен партком а института 
т . Смирнов отм етил при н ц и п и аль
но неправильную  постановку  в 
отчетном докладе вопроса о не
целесообразности для ФМФ соче
тан и я  обучения с трудом студен
там и  I курса . П озиция партийно
го бюро в этом вопросе теперь, 
сп у стя  год после опубликования 
Закон а, мож ет при нести  только 
вред, отрицательно с к а зат ь ся  на 
дисциплине студентов, на органи
зац и и  их производственной рабо
ты . Это необходимо учесть новому 
составу  партийного бюро.

П редставитель Выборгского РК 
КПСС коммунист Бойцов в своем 
вы ступлен ии  у к аза л  н а  то, что в 
отчетном докладе, в вы ступлени
ях зам естителя  декан а коммуни
ста С иночкина и других зв у ч и т  
закон ная тревога з а  состояние 
воспитательной работы  на фа
культете.

К ак  отмечено в отчетном докла
де, н а  ф акультете им еет место 
большое количество переносов эк
заменов по болезни (в  .группах 

4 5 1 . 4 5 2 , 4 5 2 а  достигло 3 5  
процентов), из года в  год повы 
ш ается процент троек на стар
ш их курсах  по  сп ециальны м  дис
циплинам , сн иж ается  число от
личны х оценок, в  том числе и при 
защ ите дипломны х проектов, а  
дипломант Ш евелев ( 6 5 1 -я  гр .) 
за  защ и ту  диплома получил двой
к у . При распределении окан чива
ющих были случаи  отказов. Сла
бой яв л яе тс я  учебн ая  дисциплина 
студентов н а  всех  курсах. —  в 
текущ ем  семестре были сры вы  за 
нятий целы х групп  и з-за  н еявки  
студентов. В общ еж итии им ели 
место случаи  п ьян ок , нередко со
провож давш ихся хулиганским и 
вы ходками, дракам и.

Все это свидетельствует о низ
ком уровне идейно-воспитатель
ной работы  на ф акультете и в об
щ еж итии.

В свете этих ф актов, и злож ен
ных в отчетном докладе, ком м у
нист Бойцов в своем вы ступ лен и и  
отм ечает, что линия партийного 
бюро на перенос производствен
ной работы  студентов после III 
курса н еп рави льн а . Н ельзя  в та 
ки х  условиях пренебрегать мощ
ным средством коммунистического 
воспитания молодежи, каким  яв 
л яется  участие студентов I к у р 
са в общ ественно полезном труде.

В целях  дальнейш его улучш е
ния производственной работы  и 
обучения студентов вы сш их учеб
ны х заведений , в соответствии 
с Законом об укреп лени и  связи 
ш колы  с ж изны о и о дальнейш ем  
развитии  системы  народного обра
зования в стране Совет М инист
ров Союза ССР 1 6  м арта 1 9 6 0  го
да при нял  постановление, кото
рое у стан авл и вает  для студентов 
дневного отделения технических и 
инж енерно^экономических вузов и 
ф акультетов срок работы н а  про
изводстве в сочетании с заочным 
или вечерним обучением 1 год 4 
месяца на п ервы х  двух  курсах  
и до 6 месяцев на старш их 
курсах.

Во исполнение постановления 
до 1 ию ня 1 9 6 0  года в М инистер
ство вы сш его и среднего сп е
циального образования СССР дол
ж ны  быть представлены  на утвер 
ж дение уточненны е учебные п л а
ны.

К этой ответственной работе не
обходимо приступить безотлага
тельно. П артийное бюро ФМФ 
должно взять под свой контроль 
составление учебны х план ов , ока
зать  д ек ан ату  всемерную  помощ ь.
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Итоги смотра-конкурса на лучшее 
студенческое общежитие

ТВ О РЧ Е С Т В О  СТУДЕН ТО В

В течение 1 9 5 9  г. в общ еж и
т и я х  студгородка проводился 
см отр-конкурс н а  лучш ее обще
ж и ти е . К он курсная ком исси я из 
представи телей  парти йной , проф
сою зной и комсомольской о рга
н и зац и й  и н сти ту та  посещ ала об
щ еж и ти я , п роверяла их  сан и 
тарное состояние, ин тересовалась 
деж урством  в к орп усах , работой 
в ах т ы . К ом иссия ин тересовалась 
так ж е  ж или щ но-бы товы м и усло
ви ям и  студ ен тов , работой обслу
ж иваю щ его  персон ала студгород- 
к а  и  рядом других  вопросов.

Самообслуживание 
и работа 

студсоветов
В н ачал е  прош лого года к ор

п у с а  студгородка бы ли переведе
ны  на частичное самообслуж и
ван и е  —  студен ты  своими спла^ 
« и  убирали  ком н аты , деж урили 
в корпусе. В р езу льтате  перехо
да н а  сам ообслуж ивание зн а ч и 
тельно улучш и лось сани тарное 
состояние общ ежитий.

Больш ую  организаци онную  р а 
боту по проведению  в ж и зн ь  
этого полезного м ероприятия 
провели студсоветы  корпусов 
4 -а , 9 , 1 1 , 5 -го  и  других. 
П риятно было п осетить  к ом наты  
эти х  общ еж итий. А ккуратн о  за 
правленн ы е к ровати , ч и с т ы й , до 
б леска н атер ты й  пол. искусно 
в ы ш и ты е к оври к и  в к ом н атах  
девуш ек, "репродукции к ар ти н  
говорят о том, что сту д ен ты  н е
мало при лож или у си л и й , см ек ал 
ки  в орган и зац и и  своего б ы та  и 
отды ха. В стречались та к и е  ком
н аты  п  в корп усах  6-м , 7.

Н аряду  с  этим н е л ьзя  не с к а 
за т ь  и  о других  ком натах , в 
которы х можно было увидеть 
развеш ан ное после стирки  белье, 
к у ч и  мусора в угл у , п очерн ев
ш ий  от гр язи  пол. толсты й  слой 
пы л и  н а  ш каф у  и подоконпнке. 
К он курсн ая  ком иссия с т а л к и 
в ал а сь  со сл уч аям и  и гры  в к а р 
т ы , с распитием  сп и ртн ы х  н а
п и тков  в общ еж итии. Т аки е ком
н а ты  отм ечены  в корп усах  6-ф , 
4 , 3 и  ряде других.

Это говорит о том, что  студсо
веты  отдельны х корпусов недо
статочн о  требовательно относи
лись к  студен там . Санкомиссии 
в общ еж итиях  работали нерегу
ляр н о . от сл у ч а я  к сл уч аю . 
Осенью прош лого года в ж изн и  
студенческого кол л екти ва про
изош ли больш ие изм енени я. 
Вновь п р и н яты й  I  к урс  осущ ест
в л я ет  учебу  без отры ва от про
изводства. Это обстоятельство 
повлияло и н а  в н у тр ен н и й  р ас
порядок общ еж итий.

С м арта 1 9 6 0  г. все студен
ч ески е  корпуса п ереводятся н а  
полное сам ообслуж ивание —  
студ ен ты , кроме уборки своих 
ком нат, осущ ествляю т полную 
уборку  коридоров, бы товы х, 
учебн ы х и других  помещ епий. 
Студентам  I  курса , находящ им ся 
в  вечернее время в и н сти ту те , а  
днем н а  производстве, трудно 
совм ещ ать учебно-производствен
ную  программу с новой формой 
сам ообслул;ивания. Пх реж им 
д н я  резко о тл и чается  от реж има 
дня студентов старш и х .курсов. 
М ожет бы ть, следует подумать о 
создании отдельного корпуса 
первокурсни ков в студгородке.

Не нарушать
порядка на вахте

В 1 9 5 9  г. во всех корпусах 
студгородка введен пропускной

реж им, по котором у вход в корпус 
и вы дача  клю чей от ком нат осу
щ ествляется  по проп уску . Н а се
годняш ний день в стреч аю тся  слу
чаи  наруш ен ия установленного 
порядка. Н аходясь на в ахте, мно
гие студенты  проп уска не требу
ют, заним аю тся посторонними де
лам и, чтением  кни г, газет , ж у р 
налов и невнимательно сл ед ят  за  
прохождением в  корпус посторон
них лиц , поэтому не случайно 
произош ли к раж и  в ряде к орпу
сов. О тветственны е деж урны е по 
корпусу часто  отлучаю тся из об
щ еж ити я . Контроль за  /работой 
вахтеров ведется слабо. И нструк
та ж  с  деж урны м и и  вахтерам и в 
больш инстве корпусов не прово
дится.

Студенческим советам  и  об
щ ественны м  организациям  фа
культетов  сл едует сделать пра
вильны й вы вод и  приним ать са
мые строгие меры  к  товарищ ам , 
наруш аю щ им реж им деж урства в 
общ ежитии.

П оскольку сейчас все студен
ческие общ еж ития переходят на 
полное сам ообслуж ивание, может 
бы ть, настало  врем я подумать 
о л и кви дац и и  долж ностей комен
дантов, и  передаче их ф ункций в 
руки  студенческих советов, о л и к
видации долж ностей электриков, 
столяров студгородка и созда
нии студенческих обслуж иваю щ их 
бригад электриков, бригад столя
ров п ри  каж дом общ еж итии, как  
это сделано в У ральском  политех
ническом  институте.

Многие годы на территории сту
денческого городка отравляет и 
засоряет воздуш ны й бассейн тру 
ба котельной  ф абри ки -кухн и. Ди
рекц ии  института совместно с 
общ ественными организациям и в 
ближ айш ее врем я следует поста
вить вопрос перед Ленторисполко- 
мом о переводе котельной  на 
отопление природным газом, что
бы очистить воздух от копоти и 
ды м а.

До си х  пор ещ е часто в н а
ш их общ еж итиях ощ ущ ается н е
достаток хозяйственного и н вента
ря  для уборки помещ ений, что 
сильно меш ает введению  самооб
сл уж и ван и я . Пора бы во всех 
наш их общ еж итиях поставить 
стиральны е м аш ины , приобрести 
пы лесосы , полотеры .

И т о г и
К он курсная комиссия подвела 

итоги см отра-конкурса. При этом 
мы учи ты вали  мнение студенче
ского ак ти в а  студгородка. За 
основу бралось сани тарное состоя
ние студенческих к ом нат. У читы 
валось так ж е  состояние деж ур
ства и вахты , санитарное состоя
ние мест общего пользования, ор
ган и зац и я  спортивной работы и 
ф иззарядки . У читы вались степень 
перехода общ еж ития на самооб
служ и вани е и  другие вопросы.

КОМИССИЯ ПОСТАНОВИЛА:

1) П рисудить 1-е место, в ру 
чи ть переходящ ее Красное зн а
м я, наградить денеж ны м и прем ия
ми и грамотами проф ком а и  коми
тета ВЛКСМ коллекти в студентов 
4 -а  корпуса м еханико-м аш ино
строительного ф акультета (пред
седатель студсовета Л. А кутенок, 
комендант общ еж ития Н. 3. Ла
рионова).

2 )  П рисудить 2 -е  место, н агр а
дить денеж ны м и прем иям и , гр а
мотами профкома и ком итета 
ВЛКСМ коллекти в студентов 9-го 
корпуса электром еханического фа
к ультета (председатель студсове
т а  Б . Семисалов, ком ендант об
щ еж ити я 3. А. М арты нова).

3 ) П рисудить 3 -е  место, н агр а
дить денеж ны ми премиями и  гра
мотами проф кома и ком итета 
ВЛКСМ коллекти в студентов 1 1-го 
корпуса гидротехнического фа
к ул ьтета  (председатель студсове
т а  Н. Ч ерепов, ком ендант обще
ж и ти я  Г. И. Соколова).

4 )  П рисудить 4 -е  место, на
градить денеж ной прем ией, гр а
мотами профкома и комитета 
ВЛКСМ ко л л ек ти в  студентов 6-м  
корпуса (председатель студсовета 
В. К узнецов, комендант общ ежи
ти я  А. В. М аксимов).

П оследую щ ие места распреде
лились так : 5 -е  место —  5 -а  
корпус (ИЭФ), 6 -е  м естох—  6-ф 
корпус (ФМФ), 7 -е  место —  7-й  
корпус (РЭФ ), 8 -е  —  4 -й  кор
пус (ѲнМФ), 9 -е  место —  3-й  
корпус (ММФ).

В результате  проделанной р а
боты кон к урсн ая  ком иссия отме
чает, что студенческие советы  об
щ еж итий  студгородка провели 
большую работу по воспитанию  
студентов, прож иваю щ их в обще
ж итиях . Д ля более четкого и опе
ративного руководства и контро
л я  за  их работой по инициативе 
комиссии в н астоящ ее время 
профком создал объединенны й 
студсовет студгородка из пред
ставителей  9 корпусов. Следует 
сделать уіпрек в  адрес адм ини
страции и п арти й н ы х организа
ций ф акультетов  —  наш и пре
подаватели  и старш ие товарищ и 
ещ е редкие гости в студенче
ских общ еж итиях. Вопросы быта, 
отды ха и досуга студентов не н а
ходятся в центре их вним ания, 
хотя  ком мунистическое восп ита
ние молодежи яв л яе тс я  самым а к 
туальны м  вопросом н а  сегодняш 
ний день.

Задачи
В заклю чение следует сказать , 

что см отр-конкурс на лучш ее 
студенческое общ еж итие 1 9 6 0 —  
1 9 6 1  гг. следует в будущ ем про
водить в  более ш ироком контакте 
со всеми общ ественны ми органи
зациям и  и ди рекци ей  ин ститута. 
П роводить конкурс следует в те
чение одного учебного года, т. е. 
с 1 сентября 1 9 6 0  г. по 1 сен
тября 1 9 6 1  г. В период проведе
н и я  к онкурса необходимо органи
зовать перекрестны е проверки 
корпусов с целы о подтянуть от
стаю щ их до уровня передовы х. 
Необходимо вклю чить в  условия  
к онкурса вопросы  политико-вос
п и тательной  и культурн о-м ассо
вой работы  в общ еж итиях.

В. ГОРСКИЙ,
председатель конкурсной ко
миссии

С К О Р А Я
В календаре
уже кончилась зима,
И день давно
уже идет на прибыль.

Но где-то 
еще новая весна 
Блуждает средь снегов. 
И солнца переливы  
Еще обманчивы  
своею теплотой...

Р. П А Л К И Н

В Е С Н А
Но чаще,
чаще ветер озорной 
Играет радугой 
капели у окна,
И небо стало 
вроде бы моложе.
Все ощутимей 
скорая весна 
Встречает нас 
улыбками прохожих.

А п р
Голубь взвился  
в апрельское небо,
Белой точкой 
растаял вдали.
Пахнет
свежевыпеченным хлебом  
От оттаявшей 
теплой земли.

е л ь

Старых весен 
незримая просинь 
С новой просинью  
краски смешала.
И в раскрытые окна 
доносит 
Звонкий смех, 
новых песен начала.
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1_І Е Д А В Н О  в к л у б е  Л П И  д е -  
* ' м о н с т р н р о в а л а с ь  б о л ь ш а я  

в ы с т а в к а  т в о р ч е с т в а  с т у д е н т о в  —  
х у д о ж н и к о в  И З О с т у д н и .  Н а  в ы 
с т а в к у  б ы л о  п р е д с т а в л е н о  250 
р а б о т .

В ы с т а в к а  п о л ь з о в а л а с ь  б о л ь 
ш о й  п о п у л я р н о с т ь ю .  В к н и г е  о т 
з ы в о в  м о ж н о  н а й т и  н е м а л о  п о л о 
ж и т е л ь н ы х  о ц ен о к ,  в ч а с т н о с т и  |

р и с у н к а м  В. Г л у х о в с к о г о  и 
Г. П е р е д е р н и н а .

В. Г л у х о в с к о й  б ы л  п р е д с т а в л е н  
н а  в ы с т а в к е  р а б о т а м и  п о р т р е т н о 
го  х а р а к т е р а  (р и су н к и ,  н а б р о 
с к и ) .  О н  у м е е т  с х в а т и т ь  х а р а к 
т е р н о е  и п о д а т ь  о с т р о ,  с о  в к у 
с о м ,  в  чем  вы  м о ж е т е  у б е д и т ь с я  
с а м и ,  в з г л я н у в  на « П о р т р е т  д р у 
га» .

Г. П е р е д е р н и н а  вы, н ав ер н о е ,  
п ом ните ,  к а к  к а р и к а т у р и с т а  и 
и л л ю с т р а т о р а .  Н ы н ч е  он к а р и к а 
т у р  н а  в ы с т а в к у  не п р е д с т а в и л .  
В в ы с т а в л е н н ы х  р и с у н к а х  и г р а 
ф и к е  он  с д е л а л  ш а г  в п ер ед .  Е г о  
р и с у н к и  в ы п о л н е н ы  в н и м а т е л ь н о ,  
т о н к о  и л е гк о ,  п р и м е р о м  чего  м о 
ж е т  с л у ж и т ь  п о м е щ а е м ы й  в н а 
ш ей  г а з е т е  р и с у н о к  «У К и р о в с к о 

го м о ста» .
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Ф И З К У Л Ь Т У Р А  И  С П О Р Т

С А М О Е  М А С С О В О Е  
С О Р Е В Н О В А Н И Е

На. последнем заседании к а 
федры физического восп итани я 
и спорта, обсуж дались вопросы , 
интересую щ ие всю  общ ествен
ность и н сти ту та . О бсуждались 
и тоги  соревнований по лы ж ам  и 
п л ан  проведения самого массово
го ин ститутского  соревнования—  
традиционного весеннего кросса.

Каф едра констати ровала , что 
соревн ован и я  по л ы ж ам  я в и л и с ь  
далеко не массовы м и и  что не 
все ею было сделано в этом п л а 
не. В проведение лы ж н ой  неде
ли не вклю чился по-настоящ ем у 
и сп о р ти вн ы й  ак т и в .

Все в ы сту п авш и е преподава
тел и  справедливо отм ечали, что 
комсомольские и  профсою зные 
организаци и  и н ст и ту т а  и фа

к у л ь те та  о тстран и л и сь  от во
вл еч ен и я  комсомольцев, студен
тов, рабочих и  сл уж ащ и х  и н сти 
т у т а  в  массовы е сп орти вн ы е ме
ропри ятия . Д оказательством  с п р а 
ведливости эти х  упреков может 
сл у ж и ть  цифра —  1 .5 0 0  чело
век, п ри н явш и х  уч асти е  в  со
ревн ован и ях  по л ы ж ам . У част
вовали  даж е не в се  студенты  I и
II курсов, для которы х эти  со
ревн овани я  я в и л и сь  учебны м  за 
данием. С тарш екурсни ков были 
сч и тан н ы е единицы .

Чтобы предстоящ ий тради ци
онный весенний кросс стал более 
массовым, каф едра н а ц е л и л а  в н и 
мание преподавателей н а  п р и н я 
ти е  необходимых мер, н а  п ри вле

чени е к  подготовке к кроссу 
спортивного ак т и в а  секц и й  и 
ф акультетов .

Основным условием вовлече
н и я  в весен ний  кросс студентов, 
рабочих и сл у ж ащ и х  и н сти тута  
я в л яе тс я  а к т и в н а я  работа в этом 
н ап равл ен и и  комсомольской и 
профсою зной организаци й .

В кроссе 2 4  ап р ел я  м огут у ч а 
ствовать  все сотрудн ики  и сту 
денты  и н сти ту та .

Кафедра физического восп ита
н и я  и сп о р та , со своей стороны , 
реш и л а при лож ить все си лы  для 
того, чтобы  день кросса стал  
больш им спортивны м  праздн и
ком.

А. ЧУМАКОВА

БАСКЕТБОЛИСТЫ ОТЧИТЫВАЮТСЯ
У баскетболистов сборных 

команд и н ст и ту т а  за последнее 
врем я было много спортивны х 
в стреч  и соревнований: второй 
к р у г  первенства Л енинграда

НА С Н И М К Е :  м о м е н т  и гр ы  на 
п е р в е н с т в о  Л е н и н г р а д а  м е ж д у  
ж е н с к и м и  к о м а н д а м и  Л  П И  и 
« А д м и р а л т е е ц » .

Ф о т о  с т у д е н т а  В. С е м ен ен к о

----- ★

На первенство 
по футболу

В воскресенье, 10  ап р ел я , н а 
ч ал и сь  и гр ы  н а  первенство  Л ПИ 
по футболу. П ервы е м атчи  п ок а
зали , что почти все кол л екти вы  
хорошо подготовились к  н а с т о я 
щ ему п ервен ству . Особенно хо
рош ую  и гр у  п ок азал а  команда 
«М еталлург» , в которой у сп еш 
н о  дебю тировал А. Абрамов, за 
бивш ий в ворота «М атематика» 
3 гола. Эту игру «М еталлург» 
в ы и гр ал  со счетом 5 : 1 .

Не обошлось и без неож идан
ностей. С и льная  ком ан да «Энер
гети к»  не смогла сломить сопро
ти влен и я  «Г идротехника» и в ы 
н уж ден а была довольствоваться 
н и ч ьей  ( 0 : 0 ) .

Р е зу л ь т ат ы  остальны х встреч: 
«Э лектрик» —  «М естком» —  
5 : 1 ,  «М еханик» —  «Эконо
мист» —  6 : 1 ,  «Р ади ст»— «Фи- 

.зи к»  —  2 : 0 .
Следует отм етить хорош ую  ор

ган и зац и ю  соревнован ий , в  чем 
больш ая засл у га  ст. преподава
те л я  В. П. Воронова и предсе
дателя  бюро с е к ц и и  футбола 
А. Диомидовского. С оревнования 
продолж аю тся. га. р у х л о в , 

старший судья соревнований

( 3 -я  гр у п п а), ф инал к у б к а  В ы - м и н уты  и гры  с  полны м н ап р я -
боргского района, встречи  с 
командами Львовского поли тех
нического и н сти ту та .

Зн ачи тельн о  лучш е в ы ст у п а 
ли команды  во втором круге 
п ервен ства  Л енинграда. Е сли  в 
первом к р у ге  мы  набрали  1 7 6  
очков, то во втором —  2 3 8 , 
причем  1 -я  ж ен ск а я  команда 
провела все и гры  без пораж е
н и й , 1 -я  м уж ск ая  ком анда про
и грал а  одну и гру  и з-за  н еявк и  
основны х игроков на встречу  с 
М еталлическим  заводом. Обе 
команды  зан ял и  первое место в 
своей группе и завоевали  право 
н а  получение 1-го спортивного 
разряда.

В первы е наш и ком анды  п ри
н ял и  уч асти е  в  розы гры ш е куб
ка Вы боргского рай она по ба
скетболу. Обе команды  вы ш ли  в 
ф инал. М уж ская команда в ы и г
р ал а  кубок , ж ен ск а я  —  проиг
рала.

Второй год баскетболисты  у ч а 
ств у ю т в матчевой встрече со 
спортсменами Львовского поли
технического  и н ст и ту т а . К а к  и 
в прош лом году, встреч и  зако н 
чи лись с одинаковы м резу л ь та
том: ж ен ск ая  ком анда прои грала 
(3 4  : 3 8 ) , м уж ч и н ы  вы играли  
(6 8  : '6 4 ) .

До си х  пор наш и  ком анды  не 
и зж и л и  своего недостатка —  
н еум ен ия  бороться до последней

ж ением  си л . Ж ен ск ая  команда 
н а  протяж ен ии  3 2  м инут вела в 
счете и на последних м и н утах  
и з-за  неточности  в  ш траф ны х 
бросках и  поспеш ности прои гра
ла, а  м уж ч и н ы , им ея перевес в 
10  очков, за  четы ре м и н уты  до 
к он ц а встречи  позволили сокра
т и т ь  разры в до 4 очков.

За период эти х  соревнований 
с хорош ей стороны проявили  
себя Ж . Б аесак  (ФМ етФ), И. Се- 
м ы к и н а  (ММФ), В. Д рузяк 
(ЭнМФ), М. Ф илиппов (ММФ), 
Д. Зарипов (ФМетФ) и 'д р у ги е .

Н ач и н ается  второй к р у г  п ер 
в ен ства  « Б у р ев естн и ка» , резуль
т а т ы  которого пойдут- в зачет 
сп артак и ады  вузов города. В п ер 
вом к руге  первенства коллекти в  
ЛПП в ы ст у п а л  очень неудачно, 
особенно первы е команды . Ни 
м уж ская , ни  ж ен ск ая  команды 
не в ы и гр ал и  ни одной игры . 
К оллектив набрал 7 6  очков и 
зам ы к ает  таблиц у  первой т р у п - ; 
пы.

■

С 14  м арта н ачалось  п е р в е н - ; 
ство и н сти ту та  но баскетболу ■ 
среди  2 -й  и 3 -й  м у ж ск и х  команд. |  
В первенстве уч аств у ю т ком анды  ■ 
всех ф акультетов  и со т р у д н и к и і 
и н сти ту та .

В. ЩУРИКОВ,
ст. преподаватель:

М. Д. Чертоусов
1 2  ап рел я  1 9 6 0  года н а  6 8 -м  

году ж и зн и  скон чался  заведую 
щ ий каф едрой  ги дравлики , за 
сл уж ен н ы й  деятель  н а у к и  и т е х 
н и к и  РСФСР, профессор, доктор 
техн и чески х  н а у к  М ихаил Дми
тр и ев и ч  Ч ертоусов.

О кончив П олитехни ческий  и н 
с ти ту т  в  1 9 1 8  году, М. Д. Ч ер
тоусов с  1 9 2 0  года без п ереры 
ва работал в  и н сти ту те , с н а ч а л а  
преподавателем , а с 1 9 3 7  года 
заведую щ им каф едрой ги драв
лики .

Всю свою сознательн ую  ж и зн ь  
М. Д. Чертоусов отдал педагоги
ческой  и  н аучн ой  работе в  обла
сти  ги дравли ки  и  был к р у п н ей 
шим учены м  в этой области. 
К урс ги дравл и ки , основы  кото
рого бы ли залож ен ы  ещ е про
фессором Б. А. Бахм етевы м  и 
академ иком  Н. Н. П авловским , 
непреры вно соверш ен ствовался 
под руководством М. Д. Ч ертоу- 
сова. Этому немало способствова
ли н ап и сан н ы е им к н и ги  «И н
ж ен ер н ая  ги дравлика»  и «Ги
дравли ка . С п ец и ал ьн ы й  к у р с » , 
вы держ авш ие много и здан ий  в 
СССР и загр ан и ц ей .

М. Д. Чертоусов был образцо
вы м лектором. Ему было св о й 
ственн о  чувство  больш ой ответ
ственн ости  за вы полняем ую  р а 
боту. Этого ж е он постоянно т р е 
бовал и от своих подчиненны х.

Г идротехиическая лаборатория, 
разруш ен н ая  во врем я войны , 
б ы л а под руководством М. Д. 
Чертоусова. восстановлена, рекон
струи рован а  и в настоящ ее вре
мя я в л я е т с я  образцовой. В этой 
лаборатории под его руковод
ством бы ли вы п ол н ен ы  многие 
н ау ч н ы е  работы , среди которы х 
наиболее сущ ественн ы м и я в л я ю т 
ся  исследован ия  для Верхне- 
С вирьской  ГЭС, У сть-К аменогор- 
ской ГЭС, К н яж егубской  ГЭС.

судоходны х сооруж ений К уйбы 
ш евского и С талинградского ги 
дроузлов. а  т а к ж е  ряда объектов 
строи тел ьства в народном К итае. 
В этой  лаборатории вы полнили  
свои  ди ссертаци онны е работы 
многочисленные аспиранты .

Свою деятельность в ЛПИ 
М. Д. Чертоусов сочетал  с рабо
той в  ряде н а у ч н ы х  и производ
ствен н ы х  орган и зац и й : в  о п ы т
но-исследовательском  бюро Н ар- 
комзема, Государственном науч
но-мелиорационном  и н сти ту те , 
где он долгое врем я был учены м  
секретарем  и зам естителем  ди
ректора, ВНИИГе им. Б . Е . В е
денеева.

В лице М. Д. Чертоусова. со
в ет ск ая  н а у к а  п отеряла одного 
из основополож ников ин ж ен ерной  
ги дравлики , вы даю щ егося педа
гога. и восп и тател я  молодого по
коления.

К оллектив наш его и н ст и ту т а  
навсегда сохран и т светлую  п а 
м ять об учи теле и  друге М. Д. 
Чсртоусове.

Группа товарищей

Итоги зимнею сезона
Зим ний  ту р и стски й  сезон  мож

но сч и т а т ь  закон чен н ы м . С ейчас 
уж е полным ходом идет подготов
ка к л ету , м ан я т  просторы  К ав
к аза  и  Кольского полуострова, 
голубы е озера К арелии.

И нтересно подвести итоги, что 
было сделано тури стской  секцией  
за  зи м у , насколько  тури зм  я в 
л яется  массовым или . может 
бы ть только ф ан ати ки  ходят в 
мороз с  рю кзакам и  по лесу?

Осенью, после окончани я л ет 
него сбора инструкторов-общ е- 
ственн иков по тури зм у , а к т и в  
наш ей  секц и и  вы дви н ул  лозунг 
«1 плю с 1 0 » . Смысл его  в том. 
чтобы каж ды й инструктор-общ е
ствен н и к  при влек  к  зан яти ю  т у 
ризмом 1 0  новичков. Эту зада
чу  вы п ол н и л  не к аж д ы й , и все- 
та к и  сделано немало.

К ак обычно, разряд ники  про
вели  свои зим ние к ан и к у л ы  в 
Заполярье , в суровы х слож ны х 
походах. 2 7  человек  участвовало  
в походах 3 -й  категории  труд но
сти  и  3 9  человек  в походах 2 -іі 
категори и  трудности . Н есколько 
больше, обычного было походов

1 -й  категории  трудности  по 
районам  Л енинградской области: 
в составе 10  груп п  путеш ество
вало более 7 0  человек.

Но в т а к и х  м ероприятиях  см о
гу т  уч аств о вать  лю ди, в  какой - 
то степ ен и  подготовленны е, зн а 
комые с  туризмом, а главн ое, с 
тури стам и . И н стр у к то р ы -в ы п у ск 
н и к и  прош логоднего сбора орга
низовали  и провели зим ний сбор 
для новичков. В пос. Горы у ч и 
лись ходить н а  л ы ж ах , разводить 
костер, вари ть  обед и прочим т у 
ристским  премудростям 3 6  чело
век . Е сл и  бы  и н ст и ту т  не отка
зал  в сн ар яж ен и и , их было бы 
зн ачи тельн о  больше.

Но вот кан и кулы  кончились, 
а работа инструкторов-общ ест- 
вен нпков только  н ач и н ал ась . Т у
ри сты  в зя л и сь  за  организацию  
массовых воскресны х вы ездов. 
П ож алуй, впервы е сами молодые 
спортсм ены  за н я л и сь  «неблаго
дарной» работой: организаци ей  
походов на один день. О рганизо
в ать  вы езд  на л ы ж ах  людей, 
никогда в поход не ходивш их, 
•задача н е л егк а я .

Н А  С Н И М К Е :  у ч а с т н и к и  п о х о д а  о р и е н т и р у ю т с я  н а  м естн о сти  
по к а р т е .  Ф о т о  с т у д е н т а  Л .  З л о т н и к о в а

Н екоторые т у р и ст ы  сч и тали  
это ненуж н ы м  делом.

—  Все равно эти  люди в т у 
ризме не остан утся! —  говори
л и  они.

А вот Коля Л ы чатин , Гарик 
В ольфензон, Лева Злотников. Ге
н а  Борисов и многие другие ж и 
во р ассказы вал и  однокурсникам , 
к а к  хорош о на л ы ж ах  в  лесу , 
к а к  при ятно  покорять н е  р ас к а 
тан н ы е до льд а кавголовски е 
склоны  и нетронутую  снежную  
целину.

П ервым массовым выездом 
яви л ся  вы езд второго курса- 
ЭлМФ в район ст. Орехово. Орга
н изаторам и и  душ ой дела были 
Н. Л ы ч аги н  и  Г. Вольфензон. 
2 7  человек , ранее не им евш их 
с туризм ом  ничего общего, убе
дились, что н е  мож ет бы ть н и 
чего лучш е, чем весел ы е друзья , 
бы ощ ий в  лицо в етер о к  н а  к р у 
том сп уске и обед в лесу у  ко 
стра. Вслед за  этим  вы езд ы  мно

ж и ли сь: Токсово. Ю кки, Рощ и- 
но. и особенно полю бивш ееся Оре
хово. Каждое воскресенье н е
сколько гр у п п  с рю кзакам и со
бирались на Ф инляндском вок
зале.

В теч ен и е  марта 3 2 5  человек  
у ч аствовал и  в ту р и стск и х  в ы 
л азк ах  и  однодневных походах.
II п усть  не все из ни х  стали  
туристам и, п у с ть  не все пойдут 
в  ближ айш ее лето в больш ие по
ходы. но в ы р в ав ш и сь  раз н а  св е
жий воздух, все почувствовали 
прелесть и  ром антику тури зм а. 
Б ольш и нство  не раз ещ е прове
дет сво іі отпуск в л есу , н а  реке.

И так , в  зимнем туристском  
сезоне участвовало  более 5 0 0  ч е 
ловек. Для наш его и н ст и ту т а  это 
не предел.

Б л и зи тся  лето. Туризм  влечет 
все больше 'сердец . Т у р и стская  
секция  нам ерепа организовать 
много ин тересны х походов.

Бюро туристской секции
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